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АКТУАЛЬНО

Реализуем национальные проекты

РАЗВИТИЕ

Креативные идеи – 
для «Шерегеша»
Окончание. Начало на 1-й стр.

Особенность кластера – 
собственный гостинично-ре-
сторанный комплекс, осна-
щённый в соответствии с меж-
дународными стандартами ин-
дустрии гостеприимства. Об-
новлённая материально-тех-
ническая база техникума по-
зволяет студентам проходить 
производственную практику 
и стажировку. Кроме того, в 
регионе планируется создать 
учебно-методический центр 
подготовки кадров для турин-
дустрии. Инициатива получи-
ла поддержку Министерства 
просвещения РФ. 

Глава региона проверил 
ход строительства дороги в 
сектор Е, объект планируется 
сдать до ноября текущего года. 
По поручению губернатора 
будут задействованы допол-
нительные бригады рабочих. 

Очистные сооружения сек-
тора Е должны были сдать 
15 сентября, в сроки подряд-
чик не уложился, в том чис-
ле из-за замечаний надзор-
ных органов к ведению доку-
ментации. Строители обещали 
устранить всё и сдать очист-
ные 20 октября.

К 1 сентября 2025 года 
планируется завершить капре-
монт школы № 11 на 860 уче-
ников. Работы ведут по регио-
нальной программе «Моя но-
вая школа».

В микрорайоне Шория 
Град будет построено 19 мно-
гоквартирных домов на 1 750 
квартир. Сейчас возводят де-
вять зданий, на двух домах 
уже ведутся фасадные и отде-
лочные работы. Также проект 
предусматривает детский сад 
на 100 мест и два детских дво-
ровых клуба.

Во втором квартале 2026 
года в секторе В планируется 
ввести в эксплуатацию 4-звёз-
дочный отель на 175 номеров. 
В секторе F возводятся два го-
стиничных корпуса, каждый 
рассчитан на 300 номеров. 
Первый корпус сдадут в июне, 
второй – в декабре следующе-
го года. Рядом устанавливают 
канатную дорогу, которая нач-
нёт работать в 2025 году.

Молодёжный туризм
Участники Всероссийско-

го молодёжного форума также 
говорили о будущем курорта. 
Они разрабатывали туристи-
ческие маршруты для молодё-
жи, анализировали рынок ту-
ристических услуг, также они 
встретились с известными экс-
пертами отрасли.

На форуме работали пло-
щадки научно-образователь-
ного центра мирового уровня 
«Кузбасс – Донбасс», турист-
ско-информационного центра 
«Визит Кузбасс», информаци-
онные стойки проекта «Проф-
развитие» президентской 
платформы «Россия – страна 
возможностей». На ярмарке 
вакансий были представлены 
варианты стажировок и трудо-
устройства в сфере информа-
ционных технологий и туриз-
ма. Кроме того, прошёл кон-
курс «Росмолодежь.Гранты». 
Победители получат до 1,5 
млн рублей на проект, кото-
рый реализуют в течение года.

Напомним: форум «Ше-
регеш» в первый раз прошёл 
в Кузбассе в 2023 году. В этом 
году он впервые в статусе все-
российского. На участие в нём 

было подано более 3,5 тысячи 
заявок со всей страны.

Безопасность 
в интернете 

Также в рамках форума 
«Шерегеш» губернатор Куз-
басса Илья Середюк провёл 
совещание по вопросам про-
тиводействия киберпресту-
плениям «Интернет без опас-
ностей: стратегии безопас-
ности для молодёжи». В он-
лайн-формате подключились 
студенты вузов, колледжей и 
техникумов.

«Противодействие кибер-
преступлениям – вопрос акту-
альный как для Кузбасса, так 
и для всей страны. В нашем 
регионе на постоянной осно-
ве проводится работа по про-
филактике кибермошенниче-
ства, однако жители продол-
жают попадаться на уловки. 
Мы ежедневно регистрируем 
шесть – семь таких престу-
плений, жертвами становятся 
люди самых разных возрастов 
и профессий. Способов таких 
преступлений много, мошен-
ники постоянно придумывают 
новые схемы. Нам важно дер-
жать руку на пульсе и научить 

жителей региона противосто-
ять им», – отметил губернатор 
Кузбасса Илья Середюк.

Участники обсудили право-
вые аспекты борьбы с кибер-
преступностью, психологию 
такого рода преступлений, раз-
работку алгоритма действий 
при выявлении кибермошен-
ничества, а также рассмотрели 
лучшие практики профилакти-
ки среди молодёжи.

2024-й год в Кузбассе про-
ходит как Год молодёжи и сту-

денчества. В план меропри-
ятий вошло около 500 собы-
тий для детей и молодёжи, в 
том числе и по профилактике 
киберпреступлений. Так, вес-
ной в вузах в рамках едино-
го дня киберучений прошли 
тематические беседы со сту-
дентами об опасности вовле-
чения в экстремизм, терро-
ризм. В мае на базе КемГУ со-
стоялся марафон финансовой 
самообороны. В организаци-
ях отдыха летом прошли за-

нятия по профилактике фи-
нансового кибермошенниче-
ства. Все сотрудники «Дви-
жения Первых» прошли об-
учение по программе «Осно-
вы кибербезопасности», уча-
ствуют в организации меро-
приятий по профилактике IT-
мошенничества. Во всех муни-
ципалитетах Кузбасса прово-
дятся профилактические бесе-
ды, классные часы, кинолекто-
рии, квизы и викторины.

Вера СКВОРЦОВА.

«В Кузбассе более 80 предприя-
тий из несырьевого промышленно-
го сектора участвуют в нацпроекте 
«Производительность труда». Рабо-
та с экспертами Регионального цен-
тра компетенций помогает быстро и 
эффективно внедрить на производ-
стве бережливые технологии и пере-
строить привычные производствен-
ные процессы. В рамках проекта со-
трудники проходят обучение, ко-
торое помогает повысить уровень 
компетенций работников и сформи-
ровать на предприятии профессио-
нальную команду, готовую продол-
жать улучшение технологических 
процессов», – отмечает заместитель 
председателя правительства Кузбас-
са Елена Терзитская.

Бережливые технологии позво-
лили решить 16 проблем, которые 
влияли на производительность мон-
тажной бригады. В ходе оптими-
зации разработаны стандарты осу-
ществления работ и проведено об-
учение монтажников. В результате 
при разгрузке железобетонных из-
делий удалось снизить простои мон-
тажной бригады на 66 процентов. Те-
перь компания планирует применить 
практику бережливого производства 
для ускорения отделочных работ и 
подготовки сметной документации.

Кроме того, предприятие по ре-
монту двигателей внутреннего сго-
рания, электромашин, обогатитель-
ного и горнодобывающего оборудо-
вания «Крафт-А» стало участником 
национального проекта «Производи-
тельность труда». Компания на треть 
сократила время протекания процес-
са и в два раза увеличила количество 
отремонтированных электромашин.

«В нацпроекте участвуют не толь-
ко предприятия из крупных городов, 
но и из муниципальных округов. Это 
даёт дополнительный импульс раз-
витию экономики сельских терри-
торий, позволяет сократить затраты 
и направить средства на увеличение 
зарплат, развитие производства, по-

вышение квалификации сотрудни-
ков», – говорит Елена Терзитская.

Сотрудники предприятия при 
участии экспертов Регионального 
центра компетенций на протяжении 
шести месяцев внедряли инструмен-
ты бережливого производства на пи-
лотном потоке. В итоге было реше-
но 15 проблем, которые задержива-
ли производственный процесс. Что-
бы упростить выполнение операций 
и повысить качество выполняемых 
работ, на предприятии изготовили 
кантователи. Рабочие места органи-
зовали по системе 5С, чтобы исклю-
чить лишние движения сотрудни-
ков на поиск материалов, оборудо-
вали их переносными светильника-

ми и передвижными тележками для 
инструментов.

Кроме того, для соблюдения пра-
вил перемещения материалов, транс-
портировки, выстраивания рабочего 
процесса на полу цеха нанесли раз-
метку рабочих зон и зон повышенно-
го внимания. Обустроили отдельную 
покрасочную камеру, которая позво-
лила устранить распыление аэрозолей 
внутри цеха. Организовали собствен-
ный участок по ремонту обмотки, ко-
торую раньше закупали у другого про-
изводителя, что позволит сэкономить 
до 860 тысяч рублей в год. Оптимиза-
ция на пилотном участке позволила 
на треть снизить время протекания 
процесса, на 16 процентов – незавер-
шённое производство. При этом про-
изводительность выросла в два раза.

Участие в нацпроекте рассчита-
но на три года, в каждый из которых 
производительность труда на пред-
приятии должна расти не менее чем 
на 5 процентов. Предприятие пла-
нирует применить полученные на-
выки, чтобы ускорить другие произ-
водственные процессы.

Напомним: нацпроект «Про-
изводительность труда» реализу-
ется по решению президента РФ 
Владимира Путина и призван соз-
дать условия для ежегодного приро-
ста производительности труда в стра-
не на 5 процентов.

Защита лесов
Также благодаря нацпроекту в 

Кузбассе завершается строительство 
крупнейшего в регионе питомника 
лесных растений с закрытой корне-
вой системой.

В Крапивинском муниципальном 
округе, в районе посёлка Зеленовско-
го, за полгода построили крупней-
ший в регионе питомник по выра-
щиванию хвойных сеянцев с закры-
той корневой системой (ЗСК), кото-
рые будут использовать для восста-
новления лесов. Площадь питом-
ника составляет 6,5 гектара, он рас-
считан на производство 2 млн сеян-
цев ежегодно.

«В Кузбассе лесовосстановление 
– в числе наших безусловных прио-

ритетов. Наращивать объёмы работ в 
рамках регионального проекта «Со-
хранение лесов» нацпроекта «Эколо-
гия», инициированного президентом 
России Владимиром Путиным, не-
возможно без увеличения посевных 
площадей. Этот питомник – уникаль-
ный для нашего региона. Здесь будут 
в больших объёмах выращивать рас-
тения с закрытой корневой системой, 
используя передовые технологии. В 
планах на эту осень – посеять первый 
миллион хвойных семян», – отметил 
губернатор Кузбасса Илья Середюк.

На территории нового питомни-
ка уже возвели две теплицы с кли-
мат-контролем. Система автомати-
чески регулирует проветривание в за-
висимости от температуры и закры-
вает их при сильном ветре. Сотруд-
ники Кемеровского лесхоза уже на-
чали сеять хвойные культуры на спе-
циально оборудованной линии, с по-
мощью которой проводится автома-
тическая засыпка торфа в кассеты, 
высев семян, присыпка и полив. Пи-
томник обеспечен водо- и электро-
снабжением.

Сеянцы здесь выращивают по но-
вой технологии – с закрытой корне-
вой системой. Это сокращает их вы-
ращивание с трёх лет до нескольких 
месяцев и даёт почти стопроцентную 
приживаемость при высадке на по-
стоянное место. Кроме того, можно 
высаживать сеянцы в течение всего 
вегетационного периода, с весны до 
осени, без вреда для растений. Так-
же эта технология позволяет выса-
живать саженцы на почвах, обра-
ботанных гербицидами. Ещё один 
плюс – удобство транспортировки 
и хранения.

«Посадочным материалом, выра-
щенным по новой технологии, пла-
нируем полностью обеспечить свои 
потребности уже через год. Лесным 
законодательством предусмотрено 
поэтапное введение компенсацион-
ных посадок с использованием се-
янцев с закрытой корневой систе-
мой: начиная с 2023 года их должны 
использовать на 20 процентах пло-
щадей, а с 2025 года – на 30 процен-
тах площадей. Были задействова-
ны возможности бизнеса, и питом-
ник уже в этом году приступил к по-
севу», – отмечает начальник депар-
тамента лесного комплекса Кузбасса 
Елена Качканова.

Дмитрий УВАРОВ.

Кемеровская строительная компания благодаря 
применению бережливых технологий значительно 
ускорила проведение монтажных работ при строитель-
стве панельных многоквартирных домов. Время протека-
ния производственных процессов на пилотном участке 
сократилось на треть.

n Фото Савелия Баширова.

СОВЕЩАНИЕ

Уборочная страда
Президент России Владимир Путин 
по видеосвязи провёл совещание с членами 
правительства.

В числе разных актуальных вопросов речь шла о 
ходе уборочной кампании. 

Как отмечает профильный министр – глава Мин-
сельхоза Оксана Лут, этот год складывается непросто 
для аграриев: весной ряд регионов столкнулся с воз-
вратными заморозками, летом – с засухой, которая 
продолжается и сейчас, а при уборке – с обильными 
осадками. Из-за погодных аномалий уборочная кам-
пания проходит достаточно напряжённо. Отстают из-
за дождя по темпам регионы Поволжья и Урала, сни-
зилась урожайность зерновых в регионах, пострадав-
ших от морозов и засухи, сообщает сайт Кремля

На данный момент в целом по стране зерновые 
культуры обмолочены с 33 миллионов гектаров – это 
порядка 70 процентов площадей. Валовой сбор на се-
годня составляет более 97 миллионов тонн, из них 
пшеницы – 72 миллиона. При этом было отмече-
но, что качество зерна гораздо лучше, чем в прошлом 
году.

Несмотря на все сложности, благодаря высокой 
технологичности наших аграриев сохраняется про-
гноз производства зерновых по итогам года на уров-
не 132 миллионов тонн. Также ожидаются хорошие 
результаты по масличным, сахарной свёкле, овощам 
и картофелю.

Несмотря на объективные сложности, связанные 
с погодными условиями, аграрии нашей страны де-
лают всё необходимое для получения достойных ре-
зультатов по итогам этого года. А Минсельхоз про-
должает комплексно поддерживать производите-
лей и оперативно реагировать на все возникающие 
острые вопросы. Продовольственная безопасность 
страны безусловно будет обеспечена.

Более того, было отмечено, что в текущем году 
Россия увеличила поставки продовольствия на внеш-
ние рынки в тоннаже на 8 процентов, в том чис-
ле за счёт роста экспорта зерновых и зернобобовых, 
муки, сахара, подсолнечного масла, кондитерской, 
мясной и молочной продукции.

Вера СКВОРЦОВА.

ОБРАЗОВАНИЕ

Новый предмет – для учителя
Учителя Кузбасса готовятся к преподаванию 
нового предмета школьной программы – 
«Основы безопасности и защиты Родины».

Более 600 педагогов из Кузбасса примут участие 
в курсах повышения квалификации по новой дисци-
плине. Обучение первого потока началось на базе 
военно-патриотического центра «Авангард» 
в Промышленновском округе.

Обучение начали 115 педагогов. Занятия в поле-
вых условиях по направлениям «огневая, тактиче-
ская, инженерная подготовка», «управление беспи-
лотным летательным аппаратом», «оказание пер-
вой помощи», «основы национальной безопасности» 
проводят инструкторы центра военно-спортивной 
подготовки и патриотического воспитания «Воин».

Как сообщила пресс-служба администрации пра-
вительства Кузбасса, летом этого года педагоги уже 
прошли теоретический модуль обучения. Новый 
предмет внесён в федеральную образовательную про-
грамму основного общего и среднего образования 
вместо предмета «Основы безопасности жизни». За-
дача курса – формирование у школьников готовно-
сти к выполнению обязанности по защите Отечества 
и базового уровня культуры безопасности жизни.

В новом курсе содержится 11 модулей, в том числе 
«основы военной подготовки», «безопасность в быту, 
общественных местах, информационном простран-
стве», «оказание первой помощи», «основы противо-
действия экстремизму и терроризму».

Ольга СОЛОВЬЕВА.

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Поддержка льготникам
До 1 октября 2024 года федеральные льготни-
ки в Кемеровской области могут выбрать фор-
му получения набора социальных услуг.

До этой даты необходимо подать заявление, в ко-
тором указать, в каком именно виде льготник наме-
рен получать набор социальных услуг с 1 января 
2025 года: в натуральной форме или денежном 
эквиваленте.

Как напоминает пресс-служба Отделения СФР по 
Кемеровской области, что заменить набор социаль-
ных услуг (НСУ) деньгами можно полностью или ча-
стично. Если гражданин не хочет менять способ полу-
чения НСУ, то обращаться с заявлением не нужно.

Стоимость НСУ с 1 февраля 2024 года составляет 
1 578,80 рублей в месяц. Набор включает в себя: лекар-
ства, медицинские изделия, лечебное питание для де-
тей-инвалидов (1 215,80 руб. – в денежном эквивален-
те); путёвку на санаторно-курортное лечение (188,08 
руб.); бесплатный проезд на пригородном железнодо-
рожном транспорте, а также на междугородном транс-
порте к месту лечения и обратно (174,62 руб.).

Заявление о выборе способа получения НСУ мож-
но подать на портале госуслуг, а также лично в клиент-
ской службе регионального Отделения СФР и в МФЦ.

Инга ПЕТРОВА.
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ЗДОРОВЬЕ

Давайте жить трезво!

n Фото СерƼея Ƴпица.

Специалисты Кузбасского 
клинического наркологическо-
го диспансера им. профессо-
ра Н. П. Кокориной, одного из 
главных организаторов трезвого 
праздника, по долгу службы по-
стоянно рассказывают жителям 
области о вреде наркотических 
веществ, к которым, кстати, отно-
сится и алкоголь. По традиции в 
День трезвости работники меди-
цинской организации уже в седь-
мой раз провели массовый празд-
ник, который помогает профи-
лактировать зависимости и рас-
сказывает о вреде алкоголя, ку-
рения и наркотических веществ 
большому количеству людей. 

«Наша задача – показать го-
рожанам, что жизнь разнообраз-
на и интересна. Для того чтобы 
поднять себе настроение, вовсе 
не обязательно употреблять ал-
коголь, а можно найти занятие по 
душе, которое будет радовать. И 
сегодня у нас на фестивале пред-
ставлено много локаций, которые 
организовали городские объеди-
нения. Они ведут работу с моло-
дёжью и, как и мы, тоже заинте-
ресованы в том, чтобы наше насе-
ление было здоровым», – отмет-
чает специалист по связям с об-
щественностью Кузбасского кли-
нического наркологического дис-
пансера Светлана Шкарупо.

Гости фестиваля смогли пои-
грать в настольные игры, посмо-
треть выставку авто- и мототран-
спорта, поучаствовать в творче-
ских мастер-классах, обучить-
ся оказанию первой медицин-
ской помощи на манекене, прой-
ти школу дорожной грамоты, по-
смотреть концертную программу 
и выиграть призы. И хоть боль-
шинство площадок было направ-
лено на то, чтобы показать горо-
жанам возможности проведения 
весёлого трезвого досуга, боль-
шое внимание уделили инфор-
мированию о вреде употребления 
вредных веществ.

«Мы занимаемся профилак-
тикой пагубного воздействия ал-

коголя и сигаретной продукции 
на здоровье молодых людей. У 
нас разработан проект – инфор-
мационная игра, в которой мы 
предлагаем студентам ссузов и ву-
зов больше узнать о последствиях 
при употреблении алкогольных, 
наркотических, никотиновых 
продуктов, – рассказал волонтёр 
фонда «Кузбасс против наркоти-
ков и СПИДа» Сергей Нуралиев. 
– Работая с молодёжью, мы ви-
дим, что во многих вопросах они 
не осведомлены. Теперь если уж 
они и не бросят пагубные при-
вычки, то после наших игр навер-
няка будут знать, какой вред на-
носят организму».

Иногда о вреде важно не про-
сто говорить, но и показывать, 
именно это и сделали студенты и 
педагоги Кузбасского медицин-
ского колледжа. На их локации 
участники фестиваля смогли сво-
ими глазами увидеть настоящую 
печень при циррозе – этот диа-

гноз довольно часто становится 
причиной смерти при злоупотре-
блении алкоголем.

«У каждого свои возможно-
сти организма, поэтому некото-
рые люди, страдающие от алко-
голизма, могут прожить дольше, 
некоторые меньше. Большой риск 
у женщин, потому что у них алко-
гольное поражение печени возни-
кает намного раньше. На первом 
этапе развития заболевания сим-
птомы могут не насторожить че-
ловека, а потом, когда развивает-
ся гепатит, появляются признаки 
болезни, которые сложно игнори-
ровать. Цирроз – заключительная 
стадия, которая может перерасти 
также в рак печени. Самый глав-
ный совет по профилактике та-
ких страшных форм – отказаться 
от употребления алкоголя, пото-
му что даже при лечении на про-
межуточных этапах невозмож-
но будет восстановить здоровье 
на 100 процентов, а цирроз так и 
вовсе неизлечим», – предупреж-
дает преподаватель Кузбасско-
го медицинского колледжа Оль-
га Сидорова. 

Часто алкоголь становится 
губительным не только для того, 
кто его употребил, но и для окру-

жающих. Статистика говорит, что 
80 процентов ДТП происходит с 
участием водителей с признаками 
опьянения, поэтому работа спе-
циалистов Кузбасского клиниче-
ского наркологического диспан-
сера направлена не только на со-
кращение употребления воздей-
ствующих на психику веществ, 
но и на профилактику управления 
автомобилем в нетрезвом виде.

«Мы являемся координато-
рами Всероссийского социаль-
ного проекта «Автотрезвость» в 
Кузбассе и предлагаем участни-
кам наших встреч увидеть доро-
гу глазами водителя, находящего-
ся в опьянении, с помощью спе-
циальных очков. После участия 
люди признаются, что в таком 
состоянии просто невозможно 
управлять автомобилем, потому 
что сбиваются ориентиры в про-
странстве, у человека снижается 
острота зрения и концентрация 
внимания. Работа с таким тре-
нажёром эффективнее, чем про-
стые беседы и лекции», – расска-
зала заведующая кабинетом про-
филактики наркологических рас-
стройств Кузбасского клиниче-
ского наркологического диспан-
сера Юлия Дубская.

В профилактике алкоголизма 
и наркомании особенное внима-
ние уделяется подросткам и де-
тям, которые в силу возраста не 
осознают ответственности их по-
ступков. И пугает, что среди паци-
ентов Кузбасского клиническо-
го наркологического диспансера 
встречаются даже шестилетки. 
Чтобы сбить интерес к вредным 
веществам у школьников, специ-
алисты медицинского учрежде-
ния проводят лекционные встре-
чи «Психология зависимостей». 
На фестивале врачи тоже орга-
низовали работу такой площадки.

«Молодёжь сегодня много ку-
рит электронные сигареты, кото-
рые на самом деле опаснее обыч-
ных. Но курильщики об этом не 
догадываются и удивляются, ког-
да узнают о возможных реакциях 
организма на курительные сме-
си. Интерес к этим веществам у 
ребёнка может возникнуть рано: 
ещё в начальной школе – сегод-
ня много первоклассников на 
практике знакомы с куритель-
ными смесями. Чтобы предотвра-
тить развитие зависимостей у де-
тей, нужно просто постоянно рас-
сказывать о вреде этих веществ. 
На помощь родителям приходят 
наши специалисты, к которым 
можно прийти со школьником на 
разъяснительную профилактиче-
скую беседу в диспансер», – посо-
ветовала врач психиатр-нарколог 
кабинета профилактики нарколо-
гических расстройств Кузбасско-
го клинического наркологическо-
го диспансера Ольга Евстратова.

Здоровый образ жизни сегод-
ня всё больше привлекает моло-
дых людей, тем более для этого 
в нашем регионе создаются ком-
фортные условия. И фестиваль 
показал участникам, что минут-
ное расслабление несёт тяжёлые, 
а иногда необратимые послед-
ствия. Быть же всегда в трезвости 
намного интереснее и, что важ-
нее, безопаснее для себя и окру-
жающих.

Евгения ƽЛИǃǉИКОВА.

ФАКТ

Праздник прошёл при под-
держке управления культуры, 
спорта и молодёжной политики 
города Кемерово.

СОРЕВНОВАНИЯ

Кубок Вызова –
семейный 
праздник
Окончание. Начало на 3-й стр.

«Начало этому физкультурно-спортивному фестивалю было поло-
жено в 2022 году, когда мы собрались и провели соревнование по мини-
футболу, в нём участвовали команды от органов государственной власти 
и силовых структур. А сегодня это уже и стритбол, и пляжный волейбол, 
фиджитал-волейбол и футбол, ну и сдача нормативов ГТО, в общем, это 
большой семейный спортивный праздник», – отметил Алексей Шуль-
гин, начальник ГУ МЧС по Кемеровской области.

Вот и нынче команды боролись за кубок Главного управления МЧС 
России по Кемеровской области – Кузбассу по мини-футболу. Фести-
валь проводился на спортивных площадках парка Олимпийской Славы, 
что расположен между спорткомплексами «Ледовый дворец «Кузбасс» 
и «Кузбасс-Арена». Отметим, что по итогам турнира сильнейшей коман-
дой в мини-футболе стала сборная кузбасского ГУ МЧС. Также были вру-
чены призы лучшему игроку, защитнику, вратарю и нападающему, отме-
чены победители в других видах состязаний.

На данном мероприятии работал мобильный центр тестирования 
ГТО Кузбасса «Рекордсмен ГТО». На площадке можно было проверить 
силы и сноровку в таких видах сдачи нормативов ГТО, как рывок гири, 
подъём туловища из положения лёжа на спине, сгибание-разгибание рук 
в упоре лежа, прыжок в длину с места, наклон вперёд из положения стоя 
на гимнастической скамье. И здесь тоже были рекордсмены. К приме-
ру, 16-килограммовую гирю Владислав Варлыгин поднял 111 раз, а Да-
нил Силаенко – 130 раз! Екатерина Панова прыгнула в длину на 205 см, 
а Павел Анучин – на 286 см. И для зрителей они стали примером того, 
как надо следить за своей спортивной формой.

Также на празднике работали полевая кухня и выставка машин МЧС. 
Оксана СОǑАРЕВА.

В минувͶую среду в линейном парке бульвара 
͐троителей в Кемерове проͶ;л ежегодный город-
ской Ͳестиваль ¢͏адость жить трезво¡� посвяͷ;н-
ный Всероссийскому дню трезвости. 

͐олне͵ный автор
Новый сезон акции начал-

ся 8 сентября, в Международный 
день грамотности. Во время он-
лайн-марафона автором Тоталь-
ного диктанта – 2025 объявили 
Марину Москвину. Она награж-
дена почётным дипломом Меж-
дународной премии имени Хан-
са Кристиана Андерсена, самой 
престижной в детской литературе.

Высокой оценки жюри этой 
премии (такова официальная 
формулировка) удостоены Сергей 
Михалков, Агния Барто, почётны-
ми дипломами награждены Бо-
рис Заходер, Юрий Коваль, Вик-
тор Голявкин, Владислав Крапи-
вин, Ирина Токмакова и другие 
российские писатели. 

Марина Москвина – дипло-
мант премии имени Андерсена 
за повесть «Моя собака любит 
джаз» (1998 г.). По её сценариям 

и рассказам сняли 17 мультфиль-
мов, самые известные – «Что слу-
чилось с крокодилом?» и «Уве-
личительное стекло». В творче-
ской биографии писательницы 
две номинации на премию «Боль-
шая книга» – за «Роман с Луной» 
(2008 г.) и роман «Крио» (2018 г.). 
Последние произведения в её об-
ширной библиографии – романы 
«Три стороны камня» и «Золотой 
воскресник». Марину Москвину 
называют солнечным автором за 
неиссякаемый оптимизм и чув-
ство юмора. 

«Тотальный диктант» – гран-
диозный проект, который стре-
мится охватить всё русскоязыч-
ное население планеты. Для авто-
ра диктанта это на редкость вол-
нующее событие. Я рада, что мне 
выпала честь поработать в коман-
де такого замечательного проек-
та, и невероятно благодарна пред-
шественникам, писателям, про-

шагавшим по непростой дороге, 
на которую я вступила», – цити-
рует Марину Москвину сайт То-
тального диктанта (totaldict.ru.).

Праздник грамотности
Первый Тотальный диктант 

провели студенты Новосибирско-
го госуниверситета в апреле 2004 
года. За 20 лет акция приобрела 
всемирный масштаб: в этом году 
очно и онлайн написали диктант 
свыше миллиона любителей рус-
ского языка.

Кузбасс присоединился к об-
разовательной акции в 2011-м, 
когда первый оригинальный текст 
для диктанта написал Борис Стру-
гацкий. Главная площадка То-
тального диктанта в регионе – Ке-
меровский госуниверситет. 

Тотальный диктант – акция не 
одного дня. Это система образова-
тельных проектов: очные подго-

товительные курсы во многих го-
родах, онлайн-курсы на сайте ак-
ции, лектории, викторины, подка-
сты, издание научно-популярной 
литературы, публикации в СМИ 
и социальных сетях. Наша газе-
та – информационный партнёр 
Тотального диктанта с 2014 года. 

Во время онлайн-марафона 
8 сентября научный сотрудник 
Института русского языка имени 
В. В. Виноградова РАН, председа-
тель Филологического совета То-
тального диктанта Владимир Па-
хомов выступил с лекцией «Де-
сять причин не бояться русского 
языка». Он отметил: «Школьный 
курс создаёт впечатление, что рус-
ский язык – глыба неменяющих-
ся правил, непонятно кем, непо-
нятно когда придуманных. Нару-
шение правил – страшное престу-
пление. Но ошибка в правописа-
нии – не преступление, не ката-
строфа. Участие в диктанте по-
вышает уровень грамотности, по-
могает сделать меньше ошибок».

На практике знает об этом го-
родской координатор Тотально-
го диктанта, доцент кафедры рус-
ского языка КемГУ Марина Ча-
баненко: «Приглашая на диктант, 
мы часто слышим в ответ: «Боюсь 
получить двойку, опозориться, ра-
зочароваться». Принципиально 
иное мнение у наших постоянных 
участников, которые благодарят 
организаторов за знания, получен-
ные на подготовительных курсах, 
интересные тексты, прекрасных 
чтецов диктантов – наших друзей 
из Театра для детей и молодёжи».

В начале следующего года под 
эгидой фонда «Тотальный дик-
тант» состоится научно-практи-
ческая конференция «Динами-
ческие процессы в современном 
русском языке», на которой вы-
берут столицу Тотального дик-
танта – 2025, где прочитает текст 
Марина Москвина.

Вадим АǉТОǉОВ.

�� сентября и � октября в Кемерово 
состоятся гастроли ͊уганского акаде-
мического русского драматического 
театра имени ͎. ͊успекаева.

На сцене Театра драмы Кузбасса им. А. В. Лу-
начарского будет представлен спектакль «У само-
го синего моря», приуроченный к 225-летию со дня 
рождения А. С. Пушкина, и спектакль «Светлые 
души», приуроченный к 95-летию со дня рождения 
В. М. Шукшина.

«Светлые души» – комедия по рассказам Василия 
Шукшина (16+). Под пером выдающегося русского 
писателя, актёра и сценариста Василия Шукшина 
оживает целая галерея образов русского характера. 
Все герои постановки – странные непутёвые люди, 
чудаки, мечтатели-мудрецы, живые и естественные, 
иногда стихийно бунтующие. Именно в этом проте-
сте автор видит проявление духовного начала, но не 
идеализирует героев.

«У самого синего моря» – балаган о нечто боль-
шем по произведению А. С. Пушкина «Сказка о ры-
баке и рыбке» (14+). Режиссёр, трансформируя сказ-
ку, определяет новые смыслы. Центральный образ 
Старика являет нам внутреннюю гармонию, само-
достаточность, что делает человека неуловимым для 
искушения. Но мир его разрушает Старуха, олице-
творяющая собой высшее проявление тщеславия, 
безнравственности, жадности и порока. В сказке 
всегда есть мораль, а чему же учит спектакль? Найти 
путь к гармоничному сосуществованию ума и серд-
ца, обуздав страсть и желания.

Луганский театр им. П. Луспекаева, основанный 
в 1939 году, – активный участник Всероссийского га-
строльно-концертного плана Министерства культу-
ры Российской Федерации с 2022 года. За это вре-
мя театр представил своё творчество во многих го-
родах Центрального, Приволжского, Южного феде-
ральных округов. 

Подготовила 
Анна ТИǈОǕУК.

ВСТРЕЧА

Танцуют все!

Все желающие смогли не толь-
ко посмотреть, как проходят тан-
цевальные встречи, но и самим 
стать полноценными участника-
ми. В занятии студии приняли ак-
тивное участие воспитанники Гу-
бернаторской кадетской школы-
интерната МЧС, горожане и го-
сти столицы, следящие за меро-
приятиями студии танца, а также 
постоянные участники старшего 
состава студии из танцевально-
го коллектива «Татьяна 50+». На 
открытом уроке пришедшим рас-
сказали о проведении повседнев-
ных занятий, востребованной ра-

боте коллектива на городских бла-
готворительных мероприятиях, 
подготовке тематических балов 
(от нарядов, аксессуаров и приче-
сок до истории и культуры прове-
дения балов в России), в том чис-
ле о возможности участия в бли-
жайших из них. 

Студия проводит занятия по 
историческим танцам, этике-
ту, литературным произведени-
ям, а также образам и персона-
жам, по истории России и Куз-
басса, по истории причесок и ко-
стюмов разных эпох с 2006 года. 
Здесь часто проходят мастер-

классы по изготовлению укра-
шений, костюмов и их деталей, 
девичьих альбомов, причёсок 
и многое другое. Как рассказа-
ла руководительница и идейная 
вдохновительница «Сюиты» Ма-
рина Гусева, историческими тан-
цами увлекаются люди разных 
профессий, возрастов и интере-
сов. Их объединяет стремление к 
красоте, интерес к истории про-
шлых эпох, а главное – любовь 
к танцам. Одна из самых важных 
составляющих этого типа тан-
цев – общение, ведь невозмож-
но станцевать вальс или польку 
без партнёра. На балу, согласно 
этикету, нельзя танцевать с од-
ним партнёром более трёх танцев 
подряд, и многие танцы рассчи-
таны на смену партнёра. Это ве-
дёт к тому, что танцорам прихо-
дится постоянно взаимодейство-
вать с разными людьми. 

В минувͶие выходные в витражном зале ̓осудар-
ственной научной библиотеки Кузбасса им. В. ̈́. ͓;-
дорова состоялся традиционный сентябрьский откры-
тый урок студии исторического и постановочного тан-
ца ¢͐юита¡.  

ГАСТРОЛИ

На сцене – 
Шукшин и Пушкин

Культурно-просветительская акция по русскому языку «Тотальный диктант» пройдёт 
5 апреля 2025 года с использованием гранта Президента Российской федерации 
на развитие гражданского общества.




